

## Tema 2. La adoración necesaria

Unidad: Los altares

### I. Base bíblica

#### Salmos 24:3-5

¿Quién subirá al monte de Jehová? ¿Y quién estará en su lugar santo? 4 El limpio de manos y puro de corazón; El que no ha elevado su alma a cosas vanas, Ni jurado con engaño.

### II. Texto de desarrollo

#### Juan 4:23-24

Mas la hora viene, y ahora es, cuando los verdaderos adoradores adorarán al Padre en espíritu y en verdad; porque también el Padre tales adoradores busca que le adoren. 24 Dios es Espíritu; y los que le adoran, en espíritu y en verdad es necesario que adoren.

### III. Introducción

Al parecer, la verdadera adoración no había sido revelada en su naturaleza ni el objeto único de ella. En la etapa patriarcal la adoración estaba relacionada con los sacrificios por el pecado, y un reconocimiento al verdadero Dios. En el tiempo de Israel, aunque ya se conocía que la adoración era para Dios, se hacía a través de ritos y ceremonias, y teniendo a la vista el Arca del pacto, como un símbolo de la presencia de Dios, en un lugar preestablecido.

Israel no podía adorar fuera del Tabernáculo, salvo el caso del Tabernáculo de David, que fue un paréntesis revelador, en medio de la Ley. Los samaritanos y judíos, por su parte, se habían separado por diferencias raciales y religiosas, por lo cual, los sacrificios de los samaritanos los efectuaban en el monte Gerizim, y los israelitas perseveraban, en los días de Jesús, en adorar en Jerusalén, en el templo de Herodes, que fue destruido 60 años después de la resurrección de Cristo.

Esta es la razón por la cual el Señor resume, en pocas palabras, que ni en Jerusalén ni en Samaria, se va a adorar de la manera que lo vienen haciendo, sino como dice Malaquías 1:11 *"Porque desde donde el sol nace hasta donde se pone, es grande mi nombre entre las naciones; y en todo lugar se ofrece a mi nombre incienso y ofrenda limpia, porque grande es mi nombre entre las naciones, dice Jehová de los ejércitos."*

Esto implica un cambio radical en el escenario y en los protagonistas de la adoración, no así en el objeto que desde los patriarcas vienen persiguiendo los sacrificios de los santos. Esta afirmación de Jesús concuerda con el principio del reino espiritual que traería un cambio total en la manera de adorar al Padre, ya no serían personas descendientes de Adán, escogidos como pueblo de Dios, sino la comunidad de los nacidos de nuevo, que habitarían en el horizonte escatológico, en el cielo.

#### 1 Timoteo 2:8

Quiero, pues, que los hombres oren en todo lugar, levantando manos santas, sin ira ni contienda.

### 1. La hora viene

En tres ocasiones en el NT leemos "la hora viene, y ahora es". Estas declaraciones son dignas de especial atención. Aparentemente en estos casos no se hace referencia a la vida de Jesús. Con esta frase se destacan experiencias específicas que los cristianos que viven después de la glorificación del Hijo del Hombre han de buscar y encontrar. Es después de su resurrección, y del descenso el Espíritu Santo en el Pentecostés, que los cristianos pueden adorar al Padre en Espíritu y en Verdad (4:23). "La hora viene, y ahora es" en que los verdaderos adoradores, el tipo de adoradores que el Padre busca, adorarán efectivamente. El templo de los verdaderos adoradores es el templo de su cuerpo (2: 21).

Asimismo, es después de su glorificación cuando "la hora viene, y ahora es" en la que los "muertos" oyen la voz del Hijo del Hombre y los que la oyen pasan de muerte a vida (5: 25). El v. 28 entonces contrasta a estos muertos con los que están en sus sepulcros. Los que oyen, los que murieron creyendo, necesitan poder ver al Cristo glorificado que trajo de esta manera la vida al mundo. La vida eterna es ya una experiencia en los nacidos de nuevo.

En Cristo, los que creen reciben la vida nueva, y el Espíritu Santo los dota de autoridad y poder, los dimensiona en el ámbito espiritual, de tal manera que pueden tener una comunión directa con Dios el Padre, Dios el Hijo, siendo templos del Espíritu Santo. El Espíritu Santo es la unión orgánica de la cabeza con el cuerpo de Cristo. De ahí que la venida del Espíritu Santo, en la experiencia del Pentecostés, dio el banderazo de salida para un cambio total en todos los objetivos que antes tenían los israelitas, y los patriarcas, inaugurando la llegada del Reino de Dios invisible, y solamente sensible y experimental en la vida de los creyentes.

El Espíritu Santo dotó a los creyentes con capacidad para enfrentarse con enemigos espirituales, con armas que no son carnales, sino poderosas en Dios, y a vivir una vida en el Espíritu, como dice la Escritura en 2 Corintios 10:4-5 *"porque las armas de nuestra milicia no son carnales, sino poderosas en Dios para la destrucción de fortalezas, 5 derribando argumentos y toda altivez que se levanta contra el conocimiento de Dios, y llevando cautivo todo pensamiento a la obediencia a Cristo"*. Y, por supuesto, para la hora de la cual Cristo le habló a la samaritana, acerca de los verdaderos adoradores.

## 2. La búsqueda de adoradores

Los nuevos adoradores ahora no serían elegidos por nacionalidad, sino por el nuevo nacimiento, como dice Apocalipsis 5 *"y cantaban un nuevo cántico, diciendo: Digno eres de tomar el libro y de abrir sus sellos; porque tú fuiste inmolado, y con tu sangre nos has redimido para Dios, de todo linaje y lengua y pueblo y nación"*.

Para muestra, un botón, Jesús escogió a la persona que los hombres hubieran reprobado en primera instancia, una mujer de la ciudad de las ruinas (Gerar), y que, en realidad, ella misma revelaba su origen en la vida moral. Había tenido cinco maridos y uno que no era su marido; esto implica que el problema no eran los maridos, sino el estado interior de la mujer samaritana, el vacío y la insatisfacción de toda la humanidad, y también da un mensaje elocuente, anunciando la profundidad de Su gracia y la eficacia de Su sacrificio para hacer de lo vil y lo menospreciado un nuevo ser conforme a Su imagen y semejanza.

### Juan 4:16-18

Jesús le dijo: Ve, llama a tu marido, y ven acá. 17 Respondió la mujer y dijo: No tengo marido. Jesús le dijo: Bien has dicho: No tengo marido; 18 porque cinco maridos has tenido, y el que ahora tienes no es tu marido; esto has dicho con verdad.

**Lucas 7:37**

Entonces una mujer de la ciudad, que era pecadora, al saber que Jesús estaba a la mesa en casa del fariseo, trajo un frasco de alabastro con perfume; 38 y estando detrás de él a sus pies, llorando, comenzó a regar con lágrimas sus pies, y los enjugaba con sus cabellos; y besaba sus pies, y los ungía con el perfume.

**Marcos 14:3**

Pero estando él en Betania, en casa de Simón el leproso, y sentado a la mesa, vino una mujer con un vaso de alabastro de perfume de nardo puro de mucho precio; y quebrando el vaso de alabastro, se lo derramó sobre su cabeza.

**3. La adoración necesaria**

En la eternidad pasada, después de la caída de los principales líderes, de sus posiciones privilegiadas, donde Dios les había confiado oficio inherente a su carácter y naturaleza, pasaron a conformar el reino de las tinieblas, esta configuración inició una campaña publicitaria de gran magnitud, para desprestigiar, negar, deformar la imagen de la santidad de la Dios, en la mente de las creaciones.

De ahí que los fieles a Dios, en el cielo y en todos los ámbitos de la creación, son los encargados de proclamar que Dios es inmutable, como dice Hebreos 13:8 "Jesucristo es el mismo ayer, y hoy, y por los siglos". Y como lo dice Santiago 1:17 "Toda buena dádiva y todo don perfecto desciende de lo alto, del Padre de las luces, en el cual no hay mudanza, ni sombra de variación"

Dios habita en luz inaccesible, de hecho, nadie lo ha visto jamás, sino el Hijo lo ha dado a conocer, como dice Juan 1:18 "A Dios nadie le vio jamás; el unigénito Hijo, que está en el seno del Padre, él le ha dado a conocer."

Precisamente, fue la *kenosis* de Cristo, y su posterior sacrificio y resurrección la que dejó, sin duda alguna, a la creación, la realidad de que Dios está vivo, y son aquellos adoradores que Él busca que le adoren, los encargados de dar testimonio a la creación y a toda la humanidad, y ayudar a restaurar, en la mente de las creaturas, la visión deformada que las tinieblas han proyectado.

Los adoradores son testigos fieles que tienen una comunión directa de su espíritu con el Espíritu Santo, y el Espíritu Santo con el Hijo y el Padre.

**Efesios 1:3-6**

Bendito sea el Dios y Padre de nuestro Señor Jesucristo, que nos bendijo con toda bendición espiritual en los lugares celestiales en Cristo, 4 según nos escogió en él antes de la fundación del mundo, para que fuésemos santos y sin mancha delante de él, 5 en amor habiéndonos predestinado para ser adoptados hijos suyos por medio de Jesucristo, según el puro afecto de su voluntad, 6 para alabanza de la gloria de su gracia, con la cual nos hizo aceptos en el Amado

**Conclusión:****Isaías 43:7**

todos los llamados de mi nombre; para gloria mía los he creado, los formé y los hice.